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博鳌亚洲论坛 2018 年年会简报 

（总第 29 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                         2018 年 4 月 10 日 

 

电视辩论 3 

改革开放 40 年：中国与世界 

 

时  间：2018 年 4 月 10 日下午 1 时 30 分至 2 时 45 分 

地  点：国际会议中心一层东屿宴会大厅 D 

主持人： 

中央电视台评论员、《将改革进行到底》电视政论专题片总撰稿人 杨

禹 

讨论嘉宾： 

第八任联合国秘书长 潘基文 

澳大利亚前外长 Bob CARR 

中国证券监督管理委员会副主席 方星海 

中国进出口银行董事长 胡晓炼 

法国前总理 拉法兰 



 

2 

 

 

主要观点： 

 改革开放 40 年来，中国取得举世瞩目成就的同时，在很多领域

以身作则，支持世界其他国家的建设和发展。 

 世界上没有任何一个国家可以孤立存在和发展，这就是要共建共

荣的原因。 

 改革开放是单行道，没有回头路，中国会在这条路上继续往前走。 

 “一带一路”建设中共商共建共享的理念和行动，为参与国带来

实实在在的好处，真正实现经济效益和社会效益。 

 

概  要： 

改革开放 40 年成就瞩目、前景广阔 

潘基文指出，中国在很多领域以身作则、成为典范。联合国 2000

年制定了千年发展目标，极度贫困减半的首个目标于 2005 年得以实

现，这得益于中国在促进可持续发展目标实现过程中的典范作用。

此外，中国致力于应对气侯变化，1997 年《京都议定书》的通过和

2015 年《巴黎协定》的签署，都离不开中国的不懈努力。 

杨禹认为，中国改革开放 40 年做了一件大事，做了一件难事，
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今天仍然继续攻坚克难；做了一件新事，全世界同样都在改革创新；

做了一件好事，惠及中国老百姓，惠及世界。 

方星海认为，在过去 40 年里，中国制造改变了世界，今后将是

中国金融改变世界。现在，世界各国都需要更多投资，美国等发达

国家也不例外，比如美国的基础设施。中国有大量储蓄，如能通过

金融体系合理配置，特别是在开放的前提下向全世界进行配置，将

会改变世界。 

共建共赢、推动共同繁荣 

潘基文指出，习近平主席在博鳌亚洲论坛 2018 年年会开幕式上

的讲话传递的主要讯息就是这种共建共荣。建立人类命运共同体是

一个宏伟目标。他认为，世界上没有任何一个国家可以孤立存在和

发展，这就要共建共荣的原因。我们必须要团结，共同促进共同繁

荣。 

潘基文表示，中国在资金、资源、技术和人力上为非洲发展中

国家提供了支持和援助，还为当地提供了就业机会。 

坚定不移地走改革开放之路 

拉法兰表示，他从习主席在博鳌亚洲论坛 2018 年年会开幕式上

的讲话中发现一个重要观点：发展的核心和关键是开放。拉法兰认
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为，我们处在一个特殊的时代，没有任何的国家可以孤军奋战，我

们需要国际合作。  

胡晓炼提出，改革开放是单行道，没有回头路，也不可能走回

头路，中国会在这条路上继续前行。 

胡晓炼表示，习近平主席在博鳌亚洲论坛 2018 年年会开幕式上

的讲话给她以启迪——通向现代化的道路不止一条，条条大路通罗

马。中国走的是具有中国特色的道路，并取得了举世瞩目的成就。

这条道路是通过改革开放探索出来的，改革开放激发出了中国人民

的聪明才智、奋斗精神和创造力。中国的各种体制为中国现代化提

供了充分的支持和保障，这就是改革开放一个重要体现，我们找到

了通向“罗马”的那条中国道路，也向世界展示了一个新的达到成

功彼岸的实现现代化的参考。 

 “一带一路”倡议实现世界共赢 

Bob CARR 认为，中国崛起非常快，在某些人眼中，中国从竞

争者变为挑战者，不少西方国家感觉到很不舒服。中国在短时间内

使大量人口脱贫、使中产阶级发展起来，这是人类的奇迹。 

Bob CARR 指出，在“一带一路”倡议中，中国必须首先强调

共赢性，然后解释经济性。比如在澳大利亚，首先，让当地居民知
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道投资项目的战略意义；其次，让当地居民知道投资项目对中国投

资者和当地居民来说是共赢的；最后，要解释投资项目的经济性。

他认为，西方社会希望得到更多关于“一带一路”建设细节的解释。

与此同时，澳大利亚的国际投资者也在寻找到中国的投资机会，特

别是在中国持续城镇化进程的机会。 

拉法兰表示，在这样复杂的世界中，一个伟大的国家必须要对

自己的道路非常清晰。中国对自己要走的道路非常清晰，知道困难

在哪里、要走到哪里。“一带一路”倡议既是切实可行的大项目，也

是合作共赢的好项目。中国一方面需要跟其他国家对话，推进具有

共同战略和共同目标的项目；另一方面也要向民众解释，让他们消

除疑虑、充满信心。拉法兰表示，他理解中国要走中国特色的社会

主义道路的想法，相信中国不会走美国和欧洲的老路。 

潘基文认为，“一带一路”是非常好的倡议，也是中国这个全球

第二大经济体、一个大国应有的担当。中国作为一个经济不断发展

的经济体，知道如何把自己的资产和资源与其他国分享。通过“一

带一路”进行的分享是双向的，亚投行在其中起到非常积极的作用。

他表示，“一带一路”参与国认为中国享有大部分利益的想法，其实

是没有充分和足够公平地评价中国政府的诚意。 

胡晓炼提出，“一带一路”建设的出发点是给参与国带来实实在
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在的好处，真正实现经济效益和社会效益。在“一带一路”建设中，

我们将秉承共商原则，结合不同国家的实际情况和真正需要以及中

国优势，倡议真正惠及参与国家，真正实现互利共赢。她提出，“一

带一路”不是中国单方面输出的过程，欢迎“一带一路”参与国到

中国参与共建。习近平主席提出的共商共建共享理念，特别符合“一

带一路”倡议的可持续发展。  

 

 

 

 


